

Crónica Literaria
Por: Jorge Arturo Flores

La historia del empampado Riquelme

Durante el año 1999 y después de haber transcurrido 43 de su desaparición, se encontró en pleno desierto de Atacama el esqueleto de Julio Riquelme, con su documentación intacta, gran parte de su vestimenta y con el sombrero que usaba en un pie para que el viento no lo volara. Riquelme había partido desde Chillán en 1936 en un largo viaje de cuatro días a Iquique, a través del tren Longitudinal Norte (Longino) con el objeto de ir a visitar a su hijo y asistir al bautizo de su nieto. En la estación de los Cuatro Vientos desapareció y nunca más se supo de él. Es la storia que estamos. Pasó a engrosar la lista de los perdidos en el desierto, los empampados.

Es una historia demasiada para novelarla. Las razones que se refieren en torno al desaparecimiento fueron muchas: desde un enojo con la actual pareja hasta una huida a Bolivia con otra mujer o pasando por su terror a encontrarse otra vez con la conjura de la cual estaba separado 20 años o simplemente por la muerte al haberse bajado del tren borracho y despertar solo al día siguiente. ¡Qué no se dijo!

Francisco Mawat, periodista, autor de "Cosas del Cielo", un libro digno de olvidarse con suma rapidez por lo malo, y "El Teniente Bello y otras historias", texto que corrió la misma suerte del perdido oficial, aborda el tema tratando de darle aires novedosos, sin conseguirlo por supuesto, y buscando desentrañar el misterio que provocó la aparición del infeliz empampado.

La primera parte se lee con agrado, porque trata de la historia desde su principio hasta su final. Luego viene el desastre. Mowat, como periodista, entrevistó a varias personas que tuvieron alguna relación con el empleado bancario del Banco del Estado de Chillán. Entrevistas que aportan nada, salvo una, el del chileno que vive en Australia y conoció en el mismo tren a Riquelme. También es aterrador la historia contada por una psicóloga que posee años de vivencia y que libra una teoría sobre el desaparecimiento, a partir de la energía del espíritu. Ella afirma que el empampado intentó suicidarse al lanzarse desde el tren en plena noche. Como no lo consiguió, persistió en caminar por deserto hasta la inanición. De esa forma se explica el que fuera encontrado 17 kilómetros

desde la dirección a la costa desde la partida ferroviaria.

La razón de mi intento: no quería encontrarme con su antigua mujer... El texto es poco medido.

Si lo hubiera sacado estas entrevistas mías al diario la Discusión de Chillán, a los jubilados del Banco y otros razonamientos que tratan la lectura, entorpecen el examen y sólo están allí para abusar el cuerpo del libro, el examen sería otro.

Pero no basta. También habría que seguir desbastando el texto eliminando el copítulo en que habla de sí mismo y de su padre, punto que no entra ni cuenta, además de borrar el epílogo por su pedantesca intención de introducir su conocimiento de la literatura. El libro, sin esos lastres, sería más liviano, más entretenido, más trascendente.

Pero los escritores o los sencillos escritores o los que posan de escritores no piensan en el lector, el final ilusorio de cualquier lectura. Sólo piensan en si mismos, en su propia deleitación.

La informada aventura de Riquelme que lo llevó a la tumba es realmente poética.

El final de este libro, también.

El libro, Constitución 3-XI-2001 P.9

603807

La historia del Empampado Riquelme [artículo] Jorge Arturo Flores.

Libros y documentos

AUTORÍA

Flores Pinochet, Jorge Arturo, 1946-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La historia del Empampado Riquelme [artículo] Jorge Arturo Flores.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile